



Comunidad
de San Pablo

Memoria 2023



Introducción

La Comunidad de San Pablo (CSP) es una Asociación Pública de Fieles de la Iglesia Católica, compuesta por sacerdotes y seglares, hombres y mujeres. Procedemos de Bolivia, Colombia, España, Estados Unidos, India, Kenia, y la República Dominicana. Tenemos nuestra sede principal en Milwaukee, (Wisconsin, EE. UU.). Además, estamos presentes en la Ciudad de México (México), en San Juan de la Maguana (República Dominicana), en Cochabamba (Bolivia), en Bogotá (Colombia) y en Meki (Etiopía).



Vida Comunitaria

En 2023 la CSP siguió presente en los diferentes países y diócesis en los que ha estado trabajando en los últimos años.

En el mes de abril, Denny Jacob, miembro de la CSP, fue ordenado diácono transitorio para la Arquidiócesis de Milwaukee.

En octubre tuvo lugar un retiro espiritual para todos los miembros de la CSP en Santo Domingo, República Dominicana, dirigido por el Padre Cristian Peralta Núñez, SJ.

MILWAUKEE, EE. UU.



La CSP tiene su sede principal en la Arquidiócesis de Milwaukee (Wisconsin, EE. UU.). Los presbíteros de la CSP son diócesanos de esta arquidiócesis y en 2023 estuvieron distribuidos de la siguiente manera: cinco en diferentes parroquias de la Arquidiócesis de Milwaukee, uno en la Arquidiócesis Primada de México, uno en la Diócesis de San Juan de la Maguana y dos en la Arquidiócesis de Bogotá.

Los miembros de la CSP en la Arquidiócesis de Milwaukee viven en la ciudad de Racine, donde se encuentra la sede principal de la Comunidad, y en la ciudad de Whitewater.

Trabajo en parroquias y otras responsabilidades diocesanas de los presbíteros:

UNIDAD PASTORAL DE 4 PARROQUIAS

Saint Patrick, Saint Richard, Saint Edward y Sacred Heart, son 4 parroquias ubicadas en la ciudad Racine y cuyo párroco es Juan Manuel Camacho. José Mario Nieto, también miembro de la CSP, es su vicario en estas cuatro parroquias. Saint Patrick tiene una fuerte presencia de feligreses hispanohablantes. Estas parroquias están conformadas por unas 7.600 personas. Juan Manuel Camacho también es Vicario para el Ministerio Hispano de la Arquidiócesis.



PARROQUIA SAINT ADALBERT EN MILWAUKEE

En febrero del 2023, después de volver de su sabático en el que visitó las distintas misiones de la CSP, Ricardo Martín fue nombrado párroco de Saint Adalbert, en la ciudad de Milwaukee, dejando así la parroquia de Sacred Heart, en la que había sido párroco hasta ese momento. Es la parroquia más grande de la arquidiócesis en cuanto a la pastoral hispana, y una de la más concurridas en general. Tiene más de 6.000 feligreses registrados. Ricardo Martín empezó su ministerio en Saint Adalbert en junio. Además, siguió siendo vicescanciller de la arquidiócesis, miembro del colegio de consultores, y fue nombrado vicario general para los arciprestazgos de Racine, Kenosha y Walworth.

PARROQUIA DE SAINT PATRICK EN WHITEWATER

Antony Thomas es el párroco de esta parroquia bilingüe que se encuentra a 53 millas al este de Racine. Con la llegada a la región de muchas familias nicaragüenses, la participación en los sacramentos aumentó, y la parroquia llegó a tener 700 familias registradas. Además, Antony Thomas es el capellán del centro del Ministerio Católico en la universidad pública de la ciudad.

ORDENACIÓN DIACONAL

Denny Jacob se ordenó como diácono transitorio en abril de 2023. Siguió su formación para el sacerdocio en el seminario diocesano de Saint Francis de Sales. Su ordenación sacerdotal tuvo lugar en mayo del 2024.



SENSIBILIZACIÓN MISIONERA

- Miembros de la CSP realizaron sensibilización misionera y recaudación de fondos para las misiones. La parroquia de Saint Patrick de Racine está hermanada con la parroquia La Sagrada Familia de República Dominicana, a cargo de la CSP (ver a continuación). Y las otras tres parroquias que también están a cargo de la CSP, colaboraron con diferentes proyectos de Bolivia.
- Se realizó sensibilización misionera para recaudar fondos para los distintos grupos misioneros de la arquidiócesis de Milwaukee durante los meses de junio, julio y agosto, en diferentes diócesis del país.

ESTUDIOS

José Mario Nieto, aparte de su labor pastoral, siguió con sus estudios de doctorado en Sagrada Escritura en la Universidad Católica de América de Washington D.C.



En Bogotá la CSP trabaja en la parroquia de La Resurrección, que comprende los barrios de La Resurrección, Granjas de San Pablo y El Pesebre, ubicados en la localidad Rafael Uribe del sur de la capital colombiana. La parroquia tiene una población de unas cinco mil familias (aproximadamente 20.000 personas). Los barrios que conforman la parroquia son populares, de clase trabajadora, y la mayoría de sus habitantes viven sin ahorros, del día a día, y muchos con trabajos informales (como puede ser la venta ambulante en las calles del centro de la ciudad, empleos temporales, etc.). Hay muchos hogares en situación de extrema pobreza y necesidad. Junto con esta falta de oportunidades, los principales problemas de la población son la inseguridad,

la delincuencia y el consumo de sustancias psicoactivas por parte de muchos jóvenes que caen en las redes de microtráfico de drogas.

Durante el 2023 los miembros de la CSP que vivieron en Bogotá fueron Martí Colom y Michael Wolfe.

TRABAJO PASTORAL

Algunas de las actividades pastorales más destacables llevadas a cabo en la parroquia La Resurrección fueron las siguientes:

- Catequesis de primera comunión, con la participación de 180 niños y niñas.
- Catequesis de confirmación, con la participación de 70 adolescentes y jóvenes.



- Grupos juveniles, con la participación de 40 jóvenes.
- Catequesis de confirmación para adultos, con la participación de 10 personas.
- Pastoral familiar, con la participación de 20 personas.
- Taller bíblico, con la participación de 20 personas.

TRABAJO SOCIAL

Desde que la CSP empezó a trabajar en esta zona de Bogotá, en 2016, fue estableciendo una serie de programas sociales para ayudar a la población más vulnerable. En 2023 se realizaron las siguientes acciones:

PROGRAMAS EDUCATIVOS

• **Centro de Desarrollo Comunitario Casa Garavito.** En este centro de capacitación, establecido por la CSP en 2018, se desarrollan las siguientes actividades:

- Cursos de corte y confección para mujeres: en 2023, 60 mujeres, distribuidas en ocho grupos, participaron de estos cursos.
- Curso de manicure. Esta formación se inició en 2023, con la participación de 50 personas, en su mayoría mujeres.
- Clases de refuerzo escolar: un maestro impartió clases de refuerzo escolar en Casa Garavito durante todo el año, cuatro días por semana con una participación de 20 niños y niñas entre 8 y 14 años.
- Clases de inglés, guitarra, baile y dibujo, con participación de 40 niños, niñas y jóvenes. Estas clases tienen lugar los sábados.

• Programa de becas universitarias.

En 2023 se ayudó a 30 jóvenes de familias de bajos recursos para que pudieran cursar estudios superiores.

• Apoyo al colegio Centro Educativo Las Colinas.

Desde 2021 la CSP ha venido ofreciendo apoyo al Centro Educativo Las Colinas, un colegio católico de educación primaria situado en el barrio. La CSP ayuda económicamente al sostenimiento del colegio, a la vez que promueve su labor. Asimismo, los miembros de la CSP en La Resurrección se hacen presentes en distintas actividades del Colegio a lo largo del año.

PASTORAL DE LA SALUD

• **Atención a personas enfermas:** la enfermera parroquial visita semanalmente a personas enfermas de bajos recursos en sus domicilios. Asimismo, gestiona una pequeña Farmacia Parroquial a través de la que se dan medicinas a personas necesitadas. Durante el 2023 atendió a 70 personas aproximadamente con enfermedades diversas (diabetes, hipertensión, etc.). Los medicamentos de la farmacia son donados en su mayoría.

• **Acompañamiento psicológico:** dos psicólogas contratadas por la CSP pudieron seguir ofreciendo acompañamiento a personas que lo pidieron, una en el centro de Desarrollo Comunitario Casa Garavito y otra en las dependencias de la parroquia La Resurrección. Durante 2023 pudieron acompañar a unas 100 personas.



• **Consultorio odontológico:** El consultorio odontológico del barrio El Pesebre abre tres días por semana en las mañanas ofreciendo atención a personas de bajos recursos del barrio.

AYUDA A FAMILIAS Y PERSONAS VULNERABLES

- Mensualmente se entregan 75 “mercados” (bolsas con comida) a familias vulnerables de la parroquia.
- Ayudas para el arriendo de 25 familias en situación de vulnerabilidad.

• **Atención a inmigrantes provenientes de Venezuela,** personas y familias llegadas a Colombia en una situación de extrema necesidad. Se les colabora con alimentos y ayudas para que puedan pagar el arriendo de sus viviendas y evitar ser desahuciadas.

• **“Ruta del aguapanela”:** Consiste en hacer un recorrido mensual por el barrio ofreciendo un sándwich y aguapanela caliente a personas que sufren de diversas adicciones y malviven en las calles del barrio.



Montserrat Madrid, Gemma Regales y Aniceto Arroyo están a cargo de los programas que se llevan a cabo en la Arquidiócesis de Cochabamba.

Los proyectos de desarrollo de la CSP en el departamento de Cochabamba se centran en dos áreas: en las zonas rurales del municipio de Independencia y del municipio de Vacas, por un lado, y por el otro en la misma ciudad de Cochabamba.

ZONA DE INDEPENDENCIA Y VACAS

Tanto Independencia como Vacas están situados en la cordillera de Los Andes. La población es en su mayoría de origen quechua y han conservado sus costumbres ancestrales que han marcado la organización comunitaria. En el municipio de Independencia no existen caminos asfaltados, siendo característico un alto nivel de dispersión, aislamiento y dificultad para la comunicación. Los pobladores de ambas zonas son agricultores que practican ganadería a pequeña escala. La economía está basada en la producción agrícola destinada al autoconsumo y una pequeña parte a la venta. La circulación de moneda es bastante limitada y la práctica del trueque sigue siendo común.

Sus viviendas son de precaria habitabilidad, construidas de adobe, madera y piedra, techo de paja y el piso de tierra.

En 2023, las acciones que la CSP realizó con la ayuda de dieciocho personas locales que trabajan en los proyectos fueron las siguientes:

SALUD, AGUA Y SANEAMIENTO

- Proyecto de promoción de la salud y atención primaria en once comunidades rurales del municipio de Independencia. Se contó con un agente comunitario para poder atender a las 1.322 personas de la zona. Además, se realizaron las siguientes acciones:

- Taller básico de higiene y nutrición en los hogares con entrega de kits de higiene.
- Control agudeza visual con entrega de lentes graduadas.
- Derivación a centros especializados de Cochabamba para atención médica.

- Proyecto de saneamiento medioambiental mediante la construcción de baños dignos en tres comunidades rurales del municipio de Independencia. Con la ayuda de un agente comunitario y dos albañiles, se construyeron 46 baños unifamiliares con inodoro y ducha con agua caliente.

Se beneficiaron 251 personas. El agente comunitario, en las visitas domiciliarias, hizo énfasis en las medidas de higiene y cuidado del baño y medioambiente.

- Contribuir a hacer efectivo el derecho humano al agua a la población rural de la comunidad de Rumi Orqho del municipio de Independencia. Este proyecto consistió en la construcción de un sistema de agua potable por gravedad que abastece de forma continua a toda la población actual y futura de esta comunidad. Las obras, realizadas por un albañil y dos ayudantes, consistieron en construir una red de captación desde la zona alta de la comunidad y canalizarla por una línea de conducción hasta el tanque de almacenamiento. Y desde allí por una red de distribución hasta las conexiones domiciliarias. Se han beneficiado 260 personas (45 familias).

PROMOCIÓN DE LA MUJER

Proyecto para el empoderamiento de la mujer en la zona rural: este proyecto benefició a 79 mujeres de 14 comunidades rurales de Independencia y de Vacas. Se realizó las siguientes acciones:

- Capacitación para la producción textil artesanal
- Taller de formación y orientación de equidad de género
- Taller de capacitación en gestión empresarial rural

Un grupo de 16 mujeres capacitadas y con nivel avanzado de producción artesanal textil siguieron elaborando prendas de calidad de lana de alpaca destinadas a la venta, generándoles ingresos económicos para mejorar la economía familiar.



Estas mujeres estuvieron muy animadas, ya que vieron cómo su esfuerzo les producía un beneficio para ellas y sus hijos e hijas. Se pusieron el nombre “Andina Warmis” y poco a poco han ido recibiendo más pedidos.

MEDIOAMBIENTE

Proyecto de reforestación de pinos, huertas familiares y plantación de árboles frutales en 18 comunidades rurales del municipio de Vacas y 12 comunidades rurales del municipio de Independencia que ha beneficiado a 268 familias. El proyecto consistió en las siguientes acciones:

- Manejo en vivero de pinos y árboles frutales.
- Adaptación a la altura y clima de los plantines producidos (aproximadamente 168.000).
- Plantación de pinos en los terrenos de las familias beneficiarias (aproximadamente 145.000 plantas de pino).
- Producción y plantación de plantas frutales (papaya, aguacate, chirimoya, manzana, tumbo, sandía y melón) en el terreno de las familias, 20.000 árboles frutales.

GANADERÍA

Proyecto para la mejora del ganado ovino criollo en 12 comunidades rurales del municipio de Independencia donde se realizaron asesoramiento técnico veterinario y se introdujeron 50 ejemplares de ovinos mejorados. Se beneficiaron 76 familias.

CIUDAD DE COCHABAMBA

Ante la problemática del creciente número de niños, niñas y adolescentes desprotegidos y con sus derechos de la infancia vulnerados en la ciudad de Cochabamba, la CSP lleva a cabo una intervención educativa y terapéutica para las familias y los niños desfavorecidos y en riesgo social, para darles la oportunidad de mejora y restablecer su derecho a crecer y vivir en familia. Todo ello desde el centro de acogida temporal Casa San José para niños y adolescentes varones de 5 a 14 años.

INFANCIA Y FAMILIA

- Protección infantil frente a la vulneración de los derechos de la infancia, con el propósito de restituir el derecho a crecer y vivir en familia. Se trabajó para que los menores en desprotección que viven en situación de calle y en riesgo de calle puedan volver con su familia de origen nuclear o extensa. En 2023 se acogieron a 80 niños y adolescentes desprotegidos, de edades entre los 2 y 14 años. Se logró que 34 regresaran a vivir en familia (reintegración familiar): 19 con la familia nuclear (padre/madre) y 15 con familia ampliada (abuelos, tíos, hermanos, ...). Hubo 20 niños y adolescentes que fueron transferidos a otros centros de acogida permanente de Cochabamba al no existir posibilidad de reunificarlos con la familia y dos adolescentes se marcharon del centro (al no lograr adaptarse a las normas de la institución).



- Refuerzo familiar de familias desfavorecidas con menores en situación de riesgo social, para garantizar el bienestar de la población infantil frente a la vulneración de sus derechos. Se trabajó para fortalecer a los padres, madres o responsables legales mediante una intervención específica e integradora que permita la adquisición de pautas y herramientas que compensen la situación de desventaja social que pueda afectar directa o indirectamente el desarrollo de los niños y niñas y garantice su integridad y seguridad en el entorno familiar.

En 2023 se trabajó con 363 personas del sistema familiar: 124 adultos y adultas y 239 menores (176 mujeres y 187 hombres).

VISITANTES

En enero dos personas de España que desde hace años están vinculados al trabajo social que se lleva a cabo en Bolivia visitaron el trabajo de la CSP en este país. Fue una oportunidad para conocer de cerca la realidad boliviana y ver las diferentes actividades y apostados que se llevan a cabo.



En la Ciudad de México la CSP trabaja en dos colonias o barrios diferentes. Por un lado, en la colonia de Jardines de San Juan Ajusco, delegación de Tlalpan, y por el otro, en el territorio que abarca la Rectoría de Nuestra Señora del Rosario, ubicada en la delegación de Álvaro Obregón.

Los miembros de la CSP presentes en México en el año 2023 fueron Pablo Cirujeda, María Ángeles Fornaguera y Sarah Oduor.

COLONIA DE JARDINES DE SAN JUAN AJUSCO

Jardines de San Juan Ajusco es una colonia irregular situada al sur de la Ciudad de México, en la ladera del volcán Ajusco. Tiene una extensión de 31 hectáreas divididas en 900 lotes y distribuidos entre las familias. La comunidad carece de servicios básicos como electricidad, agua corriente o drenajes, y las calles no están pavimentadas.

Muchos de los hombres trabajan en la zona urbana de la Ciudad de México, donde pernoctan durante la semana, con empleos precarios y sueldos muy bajos. La mayoría de las mujeres no tienen trabajos estables porque tienen que cuidar a sus hijos.

El nivel de estudios entre las mujeres es bajo, muchas de ellas no han finalizado su educación primaria. Entre los jóvenes es frecuente el abandono de estudios en el nivel secundario.

Entre los problemas sociales más frecuentes en la zona destacan el hacinamiento, la violencia doméstica, el alcoholismo y los embarazos de adolescentes.

TRABAJO SOCIAL

Àngels Fornaguera y Sarah Oduor estuvieron al cargo del trabajo que se realiza en la Colonia de Jardines de San Juan Ajusco:

CENTRO COMUNITARIO DE DESARROLLO INFANTIL SAN JOSÉ

La CSP dirige el Centro Comunitario de Desarrollo Infantil San José en la Colonia de Jardines de San Juan (Tlalpan), y consiste en brindar un servicio de desarrollo integral a los niños y niñas de 1 a 6 años de esta colonia irregular, que se encuentran en riesgo de exclusión social. Se les ofrece educación preescolar además de reforzar su alimentación mediante tres comidas al día.

Durante el año 2023 hubo 116 niños y niñas en el Centro. El equipo del centro está formado por 16 personas entre educadoras, personal de apoyo (cocineras, afanadoras, chófer, secretaria) que realizaron las siguientes acciones:

- Atención integral para 116 niños y niñas. Los niños y las niñas se distribuyen en cuatro salones (maternal y preescolar 1, 2 y 3) de lunes a viernes en horario de 9 h a 15.00 h. Cada uno de ellos dirigido por una educadora comunitaria, que implementa los objetivos pedagógicos correspondientes a cada nivel. Los niños y las niñas se evalúan de forma trimestral para monitorear su desarrollo cognitivo y psicomotriz. La atención recibida fue la siguiente:

- Educación preescolar para 116 niños y niñas.
- Servicio de comedor. Los niños y las niñas recibieron desayuno y almuerzo, más una colación a media mañana.
- Tratamiento psicológico y estimulación temprana. Se trabajó con 27 niños y niñas con problemas de

conducta (agresividad, apatía, retraso de lenguaje, etc.) en un trabajo conjunto con sus padres, para adecuar su formación a sus necesidades específicas.

- Control del crecimiento y desarrollo de los niños y las niñas, tres veces al año mediante la medición de peso y talla, y los resultados fueron revisados por una enfermera, miembro del equipo, para poder intervenir en los casos de retraso de crecimiento. Al cierre del año no se identificó ningún caso de desnutrición.

- Juntas con padres y madres. A lo largo del curso y de forma trimestral se realizaron las reuniones con los padres y madres de los escolares, en cada uno de los cuatro niveles educativos, con el objetivo de apoyarles en conocer, entender y acompañar a sus hijos e hijas en su proceso de aprendizaje y desarrollo. Estas reuniones también están dirigidas a fomentar, por parte de las educadoras, el diálogo con los padres y las madres, con el fin de compartir experiencias, aclarar dudas y dar y recibir sugerencias.





- Bazar: se continuó con el bazar en el que se ofreció de forma diaria a la comunidad todo tipo de artículos donados como ropa, zapatos, juguetes, enseres de cocina, muebles, libros, objetos decorativos, etc., con el objetivo de facilitar estos materiales y, a su vez, recaudar fondos para la mejora de las infraestructuras y los gastos de funcionamiento del Centro San José.

- Colaboración con otras instituciones, voluntarios y voluntarias. El Centro San José tiene alianzas con diversas organizaciones, así como el apoyo de estudiantes que realizan su servicio social en el proyecto. También de grupos de voluntarios que desarrollan jornadas solidarias con los niños y las niñas del centro.

El 9 de mayo el Obispo Auxiliar Mons. Salvador González Morales fue a conocer el centro, siguiendo el programa pastoral de la parroquia Santo Tomás

Ajusco y acompañado del P. José Alberto Palacios. Mons. González compartió unas palabras con los padres y las madres, niños y niñas y todo el equipo educativo.

RECTORÍA DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO

Desde la Rectoría de Nuestra Señora del Rosario se atienden a unas 18.000 personas de cinco barrios de nivel popular, de alta densidad poblacional, situaciones de hacinamiento y escasos recursos económicos, marcados por la precariedad, la violencia y la falta de oportunidades para el desarrollo.

En el año 2023 se pudo fortalecer el trabajo pastoral de la parroquia, en especial la pastoral familiar, la catequesis, y la labor socio caritativa, con la que se busca responder a los retos que presenta la población de esta parte de la Ciudad de México, en especial la inestabilidad familiar, el consumo

elevado de alcohol y drogas, el retraso educativo entre la población infantil, el abandono de adultos y adultas mayores y el escaso acceso a servicios de salud y farmacia.

TRABAJO PASTORAL Y SOCIAL

Pablo Cirujeda es el rector de Nuestra Señora del Rosario y en ella se realizan diferentes acciones para responder a la situación actual:

- Asistencia sacramental mediante tres misas dominicales, bautizos, atención a enfermos y acompañamiento a familias en el momento del fallecimiento de un miembro del hogar.
- Catequesis infantil y juvenil: con la participación de 50 niños y niñas, escuela de padres y madres, y la celebración anual de primeras comuniones y confirmaciones.
- Apoyo alimentario para familias en situación de riesgo: A lo largo del año 2023, gracias a varios donantes, se ha podido seguir apoyando de forma mensual a un promedio de 15 familias con situaciones graves de carestía con despensas alimentarias.

- Comedor comunitario para personas en situación de calle: durante todo el año 2023, la parroquia, gracias a un nutrido equipo de voluntarios y donantes siguió ofreciendo cada martes y jueves un servicio de comida caliente para un promedio de 300 personas en situación de calle o vulnerabilidad por desempleo, enfermedad, entre otras. También se les asistió con donaciones de ropa, calzado y asistencia médica gratuita.

- Banco de medicinas y servicios médicos: coordinado por Pablo Cirujeda, quien también es médico, y en cooperación con varias parroquias de la zona, se logró atender a 3.400 personas con medicamentos y/o consulta médica. Muchos pacientes acuden desde varios puntos de la Ciudad de México.

- Refuerzo escolar infantil: Durante el año 2023, en respuesta a la situación de retraso escolar de un número importante de niños y niñas por los dos años que duró el cierre de escuelas (debido a la pandemia), en la parroquia se siguió brindando un espacio de refuerzo escolar al que asistieron un promedio de 20 estudiantes de lunes a viernes de 4 a 6 de la tarde.



SAN JUAN DE LA MAGUANA, REPÚBLICA DOMINICANA

La parroquia La Sagrada Familia de Sabana Yegua, en la Diócesis de San Juan de la Maguana, atiende a una población de 28.000 personas y está al cargo de la CSP. Esta parroquia está hermanada con la Arquidiócesis de Milwaukee, que aporta financiación para personal e infraestructura básica.

Los miembros de la CSP que viven en la República Dominicana son: Perla Abreu, Indhira Bautista, Yomaira Cordeiro, Javier Guativa y Dolors Puértolas. En 2023 también convivió con la comunidad el padre Thomas Naidu, presbítero de la Arquidiócesis de Milwaukee, quien desde 2020 colabora con la labor pastoral y sacramental de la parroquia.

TRABAJO PASTORAL

En 2023 se realizaron las siguientes actividades pastorales:

- Catequesis de primera comunión: 52 niños y niñas.
- Catequesis de confirmación: 77 jóvenes.
- Bautizos: 173 niños y niñas.
- En septiembre se realizó un día de formación bíblica para jóvenes con la participación de 76 jóvenes de las distintas comunidades que forman parte de la parroquia.

Javier Guativa fue nombrado coordinador nacional de la Red Clamor, red eclesial de Latinoamérica y el Caribe, adscrita al CELAM, para ayudar en el trabajo pastoral de migrantes.

TRABAJO SOCIAL

Los proyectos de desarrollo que se llevan a cabo desde la parroquia La Sagrada Familia son los siguientes:

SALUD

- Centro de Salud: Para realizar las actividades de salud se cuenta con un equipo de siete personas. En 2023 las acciones fueron las siguientes:

- Servicios de consultas médicas de odontología.
- Consultas de ginecología.
- Consulta internista: se incorporó una doctora internista que atiende principalmente a las personas mayores del patronato de ancianos y a otras personas con enfermedades crónicas, realizando visitas a domicilio a aquellos pacientes que no se pueden desplazar. La doctora tiene a disposición un electrocardiógrafo para realizar electrocardiogramas, adquirido este año 2023.
- Servicio de optometría.



- Laboratorio
- Venta de medicamentos a precios asequibles en la farmacia del centro.
- Colaboración con la pastoral haitiana atendiendo a esta comunidad de forma gratuita en el servicio odontológico.
- En diciembre, con ayuda de dentistas voluntarios de EE. UU. se realizó una campaña de una semana, dando prioridad a niños y niñas de las comunidades vecinas y a los internos de la cárcel del Km. 15.

EDUCACIÓN

- Programa de salas de lecto-escritura y matemáticas, del que se beneficiaron 140 niños y niñas. El objetivo del programa es la nivelación de los niños y de las niñas de 3º y 4º de primaria al resto de alumnos de su edad. Durante 2023 funcionaron siete salas de lecto-escritura con dos educadoras en cada sala.

- Programa de becas de estudios para universitarios: el programa ayudó a 64 estudiantes de escasos recursos que están cursando distintas carreras. Varios de ellos se graduaron en 2023.

- Cursos de costura y belleza en el Centro de Capacitación Laboral Nazareth. Los cursos contaron con un total de 80 estudiantes.

INFANCIA

- Centros infantiles San Agustín, Divina Misericordia y Nuestra Señora del Carmen, situados en Sabana Yegua, Alto del Ganadero y Los Negros, respectivamente. El equipo que lleva estos centros está formado por 15 personas entre educadoras y cocineras y un médico. En ellos se realizan las siguientes actividades:

- Educación preescolar para 180 niños y niñas de 2 a 5 años.
- Servicio de comedor (desayuno y almuerzo).

- Control del crecimiento y desarrollo de los niños y de las niñas, así como visitas médicas.

OTROS PROYECTOS

• Programa de prevención de embarazo adolescente. Se llevó a cabo en dos liceos de secundaria de Sabana Yegua y también un liceo del Proyecto 4 y está dirigido a los adolescentes y jóvenes. El programa benefició a más de 1.500 estudiantes.

• Programa de reciclaje de plástico: En 2023 se expandió el programa en Sabana Yegua con la instalación de papeleras para plástico en varios puntos clave del pueblo. El proyecto está consolidado y se sigue realizando un programa educativo en las escuelas y con otros grupos. Actualmente reciclan más de 700 familias.

• Programa de mejoramiento de viviendas: En el 2023 se construyeron dos casas, gracias a donaciones de parroquias de la Arquidiócesis de Milwaukee. Se realizó también reparaciones menores en 12 casas. Se continuó con el fondo rotativo de mejoramiento de vivienda, en las comunidades del Kilómetro 7 y Kilómetro 8, beneficiando a 19 familias.

• Proyecto social Eco-hotel y casa de retiros Altos de la Caobita. El proyecto, situado en la comunidad de Barrera (una de las más aisladas y necesitadas de la zona), promueve el desarrollo de la población mediante el fomento del turismo, ofrece empleo y beneficia a la comunidad con capacitación profesional. Por tercer año consecutivo contó con jóvenes en pasantía de una escuela de negocios de España (ESADE SUD).

• Asistencia social: Desde la parroquia se ofrecieron servicios de asistencia social a la población más vulnerable de la zona. Estas labores consistieron en:

- Despacho de asistencia social, donde se realiza atención y orientación personal a personas que sufren algún tipo de necesidad.

- Patronato San José, a través del cual se ayuda a 115 ancianos desatendidos, con despensas mensuales, asistencia médica básica y celebraciones y eventos en fechas señaladas.

VOLUNTARIOS Y VISITANTES

• Ocho seminaristas de la Arquidiócesis de Milwaukee estuvieron dos meses en República Dominicana en una experiencia misionera y aprendiendo español.

• En los meses de octubre y diciembre visitaron La Sagrada Familia feligreses de dos parroquias de la Arquidiócesis de Milwaukee: Saint Charles Borromeo, de Hartland, y Saint Alphonsus, de Greendale.



MEKI, ETIOPÍA



En Etiopía la CSP trabaja en el Vicariato Apostólico de Meki, concretamente en la ciudad de Meki y en doce zonas rurales de los alrededores. Meki tiene aproximadamente 60.000 habitantes y se encuentra en el Valle del Rift, a 130 Km al sur de Addis Abeba, la capital de Etiopía.

En los últimos años la inestabilidad política, los conflictos, la inseguridad, el desempleo juvenil y la sequía ocasionada por el cambio climático han empeorado las condiciones de vida de la población. La escasez de alimentos y el aumento constante de los precios en los productos básicos han incrementado la pobreza en la zona.

TRABAJO SOCIAL

PROMOCIÓN DE LA MUJER

Centro de Promoción de la Mujer y Formación Profesional “Kidist Mariam”:

- Este centro ofrece cursos de formación profesional para 450 mujeres jóvenes, para que al terminar sus estudios tengan acceso al mercado laboral. Muchas de ellas no pudieron terminar sus estudios o son emigrantes retornadas de países árabes. Los cursos impartidos en 2023 fueron:

- Curso de cocina (65 estudiantes).
- Curso de peluquería (173 estudiantes).

- Curso de corte y confección (158 estudiantes).
- En 2023 se impartieron también cursos de computación (54 estudiantes).

- Actividades para la generación de ingresos: cooperativa de costura, tienda de artesanías, servicio de cafetería, restaurante y peluquería. Las estudiantes consolidan sus conocimientos a la vez que se generan ingresos para el centro.

- Oficina de empleo: en 2023 se inició un servicio de colocación laboral que conecta con otras instituciones que ofrecen empleo. Con este servicio el 95% de las estudiantes graduadas consiguieron un empleo en empresas de la zona, o se coordinaron para establecer cooperativas entre ellas, con condiciones dignas de trabajo.

Proyectos de empoderamiento, seguridad alimentaria y generación de ingresos económicos con 2.910 mujeres de la zona rural

- Grupos de ahorro comunitario: un total de 2.910 mujeres participaron en los 97 grupos de ahorro comunitario que se coordinan desde el centro Kidist Mariam. En estos grupos se realizan las siguientes actividades:

- Capacitaciones sobre el ahorro, manejo, entrega, devolución de préstamos e intereses.
- Formación de un ahorro con sus contribuciones.
- Solicitud de préstamos para poner en marcha o ampliar negocios locales.

- Celebración al finalizar los 12 meses de funcionamiento, para repartir entre sus integrantes el dinero que cada una ha ido ahorrando a lo largo del año, más los beneficios obtenidos con los intereses generados con la devolución de los préstamos.

- Cría de cabras lecheras en la zona rural:

- Primera fase: 512 mujeres de las zonas rurales integran este proyecto. Realizan cursos de capacitación. En el momento actual hay un total de 3.012 cabras lecheras en el proyecto y se han vendido 793 cabritos en el mercado local de Meki. Mujeres que empezaron con dos cabras tienen ahora un rebaño de más de 10. Se potencia el consumo de leche de cabra.

- Segunda fase: en el año 2023 se amplió el proyecto a otras seis zonas rurales. Con la participación de 1.560 mujeres más.

- Proyecto de permacultura: 480 mujeres forman parte de este proyecto. Se realizan las siguientes actividades:

- Capacitación para hacer abono y mejora de la fertilización de la tierra y la producción de las hortalizas.
- Capacitación para optimizar la recolección del agua de lluvia.
- Distribución de herramientas de cultivo, semillas de hortalizas y plántulas de árboles frutales.
- Cultivo de hortalizas en terreno comunitario de dos hectáreas y media por parte de 13 grupos de



mujeres. La producción la venden en el mercado local.

- Proyecto de reducción de carga de trabajo con burras y carros de transporte para facilitar el transporte de personas y mercancías, reducir la sobrecarga de trabajo de las mujeres y generar ingresos. Un total de 180 mujeres participan en este proyecto. Con ellas se realizan las siguientes actividades:

- Capacitación y seguimiento sobre el cuidado y uso de burras como animales de carga.
- Entrega de 180 burras y 180 carros a cada una de las mujeres. Un total de 15 burras tuvieron crías que se distribuyeron a otras mujeres.

Proyecto de empoderamiento de 600 mujeres en situación de pobreza extrema de la zona urbana de Meki, para promover su desarrollo económico y social. Se realizaron las siguientes actividades:

- Formación de 20 grupos de ahorro.
- Visitas domiciliarias y a los negocios emprendidos para asesorarles en su funcionamiento y posibilidades de mejora.
- Cursos de emprendimiento para crear su Plan de Negocios.
- Otorgamiento de capital semilla de 8.000 ETB (140 USD) para ampliar y mejorar sus proyectos de emprendimiento.
- Construcción de casas dignas para diez mujeres.
- Formación mediante charlas de salud y educación, atención médica y kits educativos y uniformes escolares para sus hijos e hijas.

INFANCIA

- Proyecto de aulas por la salud y aulas por la igualdad: Dos enfermeras y una trabajadora social son las responsables de este proyecto en tres escuelas de primaria en las zonas rurales de Meki. donde asisten un total de 2.710 estudiantes.

En este proyecto se llevaron a cabo las siguientes actividades:

- Atención de primeros auxilios, con charlas de salud y prevención de enfermedades.
- “Girl’s clubs” o grupos de adolescentes, donde tomaron conciencia de los problemas que afectan directamente a las niñas en las zonas rurales (matrimonio infantil, ablación genital, falta de derechos para mujeres y niñas, etc.). También se distribuyeron compresas sanitarias lavables, para fomentar que las adolescentes sigan asistiendo a sus clases con regularidad cuando tienen la menstruación.
- Concienciar sobre los prejuicios y tradiciones sociales que afectan negativamente de forma especial a las mujeres en sus comunidades.

